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ATA DA 528ª REUNIÃO ORDINÁRIA CONSELHO ESTADUAL DE SAÚDE DE 1 

MINAS GERAIS 14 DE MAIO DE 2018. AUDITÓRIO SUPRAM/MG DA RUA RIO 2 

ESPÍRITO SANTO, 495, 9º ANDAR, BAIRRO CENTRO - BH/MG 3 
Aos quatorze dias do mês de maio o de dois mil e dezoito, no plenário foi realizada a 4 

quingentésima vigésima oitava reunião ordinária do CESMG com os seguintes pontos de 5 

pautas: 14h00 - Abertura e verificação do número de presentes; 14h05 - Leitura do expediente, 6 

comunicações, requerimentos, moções, indicações e proposições; discussão e deliberação 7 

plenárias sobre as matérias, em pauta; 14h15 - Informes da Mesa Diretora, Informes das 8 

Conselheiras e dos Conselheiros e Mesa de Negociação do SUS, Informes da CIB/SUS-MG. 9 

14h50- Apresentação do Relatório Anual de Gestão 2017. 15h30- Rompimento da barragem 10 

de rejeitos da Samarco em Mariana/MG: Experiência da Câmara Técnica do Comitê 11 

Interfederativo (CT-SAÚDE/CIF). 16h40 – Aprovação das atas da 526ª Reunião Ordinária 12 

(16/03/2017), 527ª Reunião Ordinária (16/04/2018); 18h00 Encerramento. Os trabalhos foram 13 

abertos por Ederson Alves da Silva (vice-presidente- usuário CUT/MG) , e a mesa foi 14 

composta por: Lourdes Aparecida Machado (Secretária Geral- trabalhadora- CRP/MG), 15 

Gislene Gonçalves dos Reis (Maria Nazaré Anjo dos Santos – 1ª Diretora de Comunicação – 16 

usuária FADEMG); Lisandro Carvalho (Chefe de Gabinete da SESMG – gestor); Guilherme 17 

Meireles Neto (Assessor Gabinete SESMG). O vice-presidente iniciou parabenizando as mães 18 

presentes. Informou aos conselheiros ainda que o novo auditório do CESMG, situado no 9º 19 

andar receberá o nome de Plenário do Conselheiro José Carlos Machado, em homenagem ao 20 

conselheiro estadual que faleceu no ano de 2017 durante a conferência municipal de saúde de 21 

BH. A proposta foi aprovada pelos presentes. Informou que o ponto de pauta” rompimento da 22 

Barragem” foi suspenso em virtude do representante da SESMG, responsável por fazer a 23 

apresentação, ter tido imprevistos. Logo em seguida foi dado o espaço para informes dos 24 

conselheiros e demais presentes. Seguindo ordem de inscrição: 1) Sr. Eni Carajá (representante 25 

da FADEMG) solicita uma atenção especial para a criança Indígena Pataxó. Uma representante 26 

da tribo indígena Pataxó que representa Bahia e BH informou que estão com dificuldades de 27 

acesso a assistência a saúde para criança indígena. Apresentou denúncia de que na sede do 28 

COREN se sentiu discriminado, por pessoas que diziam que ela não era Indígena.  Maria 29 

Nazaré Anjo dos Santos (2ª Diretora de comunicação) solicitou que a denunciante informe o 30 

nome da pessoa que discriminou. Demais representantes dos indígenas pontuaram que “não 31 

vão falar o nome na plenária não por medo mas por sofrerem retaliações”. Solicitam  que seja 32 

garantido o direito de acesso á saúde e mais respeito ao povo indígena, destacaram que a 33 

mulher indígena sofre violência durante o parto e que várias indígenas estão sendo 34 

assassinados. O vice-presidente do CESMG, Ederson, parabenizou a luta dos indígenas, 35 

informou que no dia 1 de junho de 2018, acontecerá, a reunião do Grupo Condutor e Saúde do 36 

Indígena na SESMG, no qual a conselheira Adriana Fernandes Carajá (trabalhadora – SEEMG) 37 

é o representante do CES no referido grupo. A conselheira Adriana reforçou a importância da 38 

luta do indígena e registra que também “foi também discriminada e questionada se era 39 

indígena”. Solicitou que todo o conselheiro deve ser orientado a respeito. Solicita que a SES 40 

inclua no convite para as reuniões do Grupo Condutor da SES , também os povos não aldeados. 41 

A conselheira Aline Pacheco (usuária- AMAPEM) informou que o mês de maio é o mês 42 

mundial da esclerose múltipla, e reforça ser necessário conscientizar a população sobre essa 43 

doença que ainda é negligenciada. Denuncia que a população de doenças raras está sem 44 

medicamentos a meses e  cobra, a atuação da Comissão de  Acompanhamento da Políticas de 45 

Medicamentos, que foi formada no plenário do CESMG. O vice-presidente Ederson, 46 

apresentou justificativa de ausência dos conselheiros Farley Sindeaux e Elânia Pereira dos 47 
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Santos, respectivamente, titulares e suplentes do COREN-MG., e Renato Almeida de Barros 48 

(2º Diretor de Comunicação – trabalhador SindSaúde). Lourdes Aparecida Machado, que 49 

também está coordenadora da Comissão Estadual de Reforma Psiquiátrica informou  e 50 

convidou todos para participarem do Desfile do dia 18 de maio Dia da Luta Antimanicomial, 51 

cujo tema para 2018 se foi escolhido a partir de discussão no coletivo, construção de samba e 52 

enredo e mestre sala e porta bandeira e porta bandeira. A arte do cartaz foi elaborado pelo 53 

Juliano, usuário do serviço de saúde mental de BH. Também foi registrado sobre o assassinato, 54 

no Rio de Janeiro, da vereadora Marielle Franco,  e solicitou ao plenário fazer um minuto de 55 

silêncio em memória da ativista. O conselheiro Erli Gonçalves (usuário - FADEMG), informou 56 

sobre a participação na Oficina de Capacitação em Valadares e de Teófilo Otoni. Pontua que 57 

o gestor está enviando apenas um representante, e solicita que o CESMG notifique a gestão 58 

para cumprir com o compromisso de infraestrutura nas oficinas. O conselheiro Eduardo Araújo 59 

(usuário MORHAN), informou que no último plenário do CMS-Uberlândia foi aprovado uma 60 

moção de agradecimento ao Ederson em virtude do apoio dado a Vera em Brasília. Informou 61 

ainda que participou da Feira de Economia solidária em seu município. O conselheiro Rubens 62 

Silvério (usuário - FADEMG) e também coordenador Câmara Técnica de Comunicação e 63 

Informação, pontua que a assessoria de comunicação do CESMG setor de comunicação está 64 

prejudicado, solicita conselheiros a participar da CT. Convida os conselheiros a participar do 65 

congresso de Saúde Mental 30/05 a 02/06 em Brasília. Pontua que o governo está retirando 66 

recursos da saúde mental. CMS a comissão. Nazaré informou sobre a visita realizada pela 67 

CTCAAS no hospital João XXIII, e na Maternidade Odete Valadares e que no dia 15/05 será 68 

feita uma visita ao hospital Julia Kubistchek, para averiguar questões do referido hospital. 69 

Pontua que enquanto usuária do SUS vivenciou uma situação que gostaria de socializar e foi 70 

atendida no HOB, cujo processo de atendimento não ficou apenas na burocracia. Denunciou 71 

ainda a notificação do Ministério Público de Minas Gerais, que notificou o CESMG sobre a 72 

sua representação enquanto trabalhadora da saúde no Sindicato dos Enfermeiros. A cerca de 73 

dois meses o CES foi provocado Maria Nazaré pontuou que não tem carteira assinada ou 74 

concursada para saúde e não se identifica em local nenhum com representante dos 75 

trabalhadores na área da saúde. Ela representa a entidade FADEMG e não fala em nome da 76 

CUT. A conselheira Romélia Rodrigues (trabalhadora – SINTSPREV) informou o falecimento 77 

da conselheira municipal Heloísa Reis. Ederson, apresentou a justificativa de ausência do 78 

conselheiro Kleber Rangel (representante da SESMG). A conselheira Gislene Gonçalves 79 

(usuária – CMP) informou sobre a visita realizada no presídio para mulheres privadas de 80 

Liberdade. Lá existem 45 mulheres dentre as quais, 31 estão gestantes e outras com 21 crianças. 81 

Lembrou que no Relatório Anual de Gestão 2016, não foi destacado recursos para essa unidade. 82 

Pontuou que falta uma Política  de Acolhimento ao detento. Informou que a Câmara Técnica 83 

de Orçamento e Financiamento vem propondo realizar visitas à vários locais, a fim de verificar 84 

a aplicação do recurso financeiro. A conselheira Gláucia de Fátima Batista (trabalhadora- 85 

CRESMG) lembrou que ontem fez 130 anos de abolição da escravatura e a questão Afro 86 

descendência seja ponto de pauto no CESMG, uma vez que há várias nuanças na forma com a 87 

qual a sociedade lida com a questão racial. A conselheira Terezinha Oliveira (usuária-88 

FADEMG) pontua que fica muito triste em virtude das discriminações com as pessoas com 89 

deficiência. solicita apoio para a questão da pessoa com deficiência e falta de pagamento 90 

profissionais da saúde no município de Santa Luzia. Sobre essa última questão apresentada 91 

pela conselheira Terezinha, o vice-presidente, Ederson pontuou que é necessário que o 92 

conselheiro denuncie sobre a atuação do conselho municipal de Saúde de Santa Luzia. Nazaré 93 

falou que o pagamento ocorra não basta denunciar. Lisandro Carvalho (chefe-gabinete da 94 
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SESMG) pontuou que faz-se necessário descobrir qual é o gargalo. PAUTA: Apresentação 95 

do Relatório Anual de Gestão 2017 - A apresentação foi feita pela equipe da Assessoria de 96 

Planejamento da SESMG, sob coordenação de Mariana Santos e Poliana Cardoso Lopes. 97 

Juntamente com representante das áreas Técnicas da Escola de Saúde de Minas Gerais, 98 

FUNED e HEMOMINAS. Foi justificada pelo Chefe de Gabinete a ausência da FHEMIG, que 99 

também foi convocada a estar presente, contudo, em virtude de alguma eventualidade, 100 

representantes não puderam comparecer. Na apresentação destaca-se que para ações da 101 

ESP/MG todo valor empenhado em 2017 foi pago, sendo que foi definido R$ 115.000,00 102 

(cento e quinze mil) para ações educacionais. O representante do Hemominas, Diogo também 103 

fez explanação. Aberto espaço para manifestação do plenário, manifestaram: 1) Conselheiro 104 

Estadual Heron Martins (conselheiro do CRO/MG), que perguntou sobre a existência de ações 105 

para especialidade odontológicas hospitalar, se recursos estão os recurso estão sendo 106 

repassados para os para os municípios. Sobre esta questão Lisandro esclareceu que dentro dos 107 

recursos que recebem mês a mês já existem as áreas que o recurso deve ser destinadas. Pontua 108 

que as vinculadas estão executando, a dificuldade do SES, muitos gastos de 2018, são restos a 109 

pagar do exercício anterior. E tudo deve-se ao atraso do repasse dos recursos. Para atenção 110 

básica o Estado faz o repasse para os municípios. Sobre deficientes está dentro da atenção 111 

básica. A conselheira estadual Aline, (usuária-AMAPEM) questionou “para onde vai o 112 

dinheiro que não é aplicado na assistência farmacêutica”. A conselheira Terezinha Oliveira 113 

(usuária- FADEMG) questionou sobre recursos para medicamentos nos municípios. Solicita 114 

esclarecimentos sobre questões destinadas recursos para pessoas com deficiências. A Adriana 115 

Carajá (trabalhadora/SEE-MG) Solicita que da próxima vez o SES apresente informações 116 

sobre a folha de pagamento do trabalhador da saúde de Minas Gerais. Pontua que tem ações 117 

que apresenta-se como 100%, mas observando o valor pago não condiz com o 100%. Cobrou 118 

a presença da FHEMIG. A conselheira estadual Glaucia Batista (trabalhadora do CRESS/MG) 119 

solicita esclarecimentos do motivo de que o valor empenhado não condiz com executado, há 120 

uma discrepância de investimento na Assistência primaria e Educação permanente. O 121 

conselheiro Erli Rodrigues (usuário – FADEMG) pergunta o motivo pelo qual o investimento 122 

na atenção primaria está menor do que o investimento na atenção hospitalar. Também 123 

manifestaram sobre o assunto a conselheira Gislene Gonçalves (usuária – CMP), e  Ederson – 124 

pontuou que o resto a pagar é um grande problema de fato não está cumprindo o 12% de 125 

investimento. Solicita informações sobre quanto de fato está sendo investido na área da saúde.  126 

O Chefe de Gabinete, Lisandro –pediu desculpas pela ausência da FHEMIG, vai verificar o 127 

que aconteceu. pontua e afirma que foram gastos 12,09%, na saúde, mas quando vai verificar 128 

apenas 40% foi executado, ficando restos a pagar. Há um passivo de restos a pagar. A gestão 129 

atual teve que arcar, a atual gestão não possui autonomia sobre a gestão da FES. Pontua que 130 

nenhum gestor gostaria de dividir o salário dos profissionais, mas em virtude do endividamento 131 

do Estado isso está acontecendo. Sobre os hospitais regionais esclareceu que houve aplicação 132 

irregular e por isso foi necessário a supervisão. Sobre o pagamento dos profissionais, o governo 133 

buscou priorizar a profissão da rede FHEMIG. Sobre Educação Permanente (ESP/MG) 134 

verificarão pra onde foi destinado o recurso. Ressalta da importância da próxima etapa é que o 135 

RAG seja apresentado na  CTOF. Também pontuou que a SES/MG não é administrador do 136 

Fundo Estadual de Saúde de Minas Gerais, para esta questão o vice-presidente, lembrou que o 137 

Ministério Público Estadual já foi provocado a manifestar-se. O conselheiro Eduardo Araújo 138 

(usuário – Mohan), lembrou que o controle social deve ser contrario às Organizações Sociais, 139 

como forma de gestão dos serviços de saúde do SUS. Encerradas as manifestações foi retirado 140 
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como encaminhamento para este ponto de pauta, que seja discutido mais amplamente na 141 

câmara técnica de orçamento e financiamento, e que o documento do RAG 2017, seja 142 

encaminhado por e-mail a todos os conselheiros e conselheiras estaduais, e às demais câmaras 143 

técnicas do CESMG, cabendo a cada uma delas de acordo com seu interesse realizar as 144 

discussões do RAG, dentro da temática. PONTO- Rompimento da barragem de rejeitos da 145 

Samarco em Mariana/MG: Experiência da Câmara Técnica do Comitê Interfederativo (CT-146 

SAÚDE/CIF). ESSE ASSUNTO FOI SUSPENSO DO PONTO DE PAUTA, UMA VEZ QUE 147 

O RESPONSÁVEL POR FAZER A APRESENTAÇÃO, KLÉBER RANGEL( 148 

REPRESENTANTE DA SUPERINTENDÊNCIA DE VIGILÂNCIA EM SAÚDE DA SES), 149 

TEVE UM IMPREVISTO, NÃO PODENDO COMPARECER À REUNIÃO. PONTO: 150 

Aprovação das atas da 526ª Reunião Ordinária (16/03/2017), 527ª Reunião Ordinária 151 

(16/04/2018) – face ao adiantado da hora, e que alguns conselheiros manifestaram não ter 152 

recebido as atas por e-mail, a aprovação das atas foi remanejada para a próxima reunião 153 

ordinária. Nada mais havendo para ser tratado a reunião foi encerrada às 17h50’, quando foi 154 

lavrada a presente ata que após lida e aprovada pelo plenário do CESMG será assinada pelo 155 

Vice-presidente e 1º Secretário do CESMG. Estiveram presente: Adriana Fernandes Carajá 156 

(titular – trabalhadora SEE/MG); Bela Ramalho (usuária- Coletivo BIL); Cristina das Graças 157 

Godoy (usuária- ARELA - Associação Regional de Esclerose Lateral Amiotrófica de MG); 158 

Camila Moreira Castro (titular – gestora - SESMG); Claudete Liz de Almeida (titular – usuária- 159 

UGT/MG); Cyntia Mª dos Anjos Fonseca (Titular prestador FHEMIG); Daniel dos Santos 160 

(usuário - suplente FAMEMG); Danúbia Fernandes Pereira ( suplente - trabalhadora 161 

CRF/MG); Dayane Santos (usuária suplente- FETAEMG); Ederson Alves da Silva (titular-162 

usuário – CUT/MG); Erli Rodrigues da Silva (titular-usuário Morhan/MG); Eduardo Araújo 163 

de Souza (titular- usuário - MOHAN) e Denilson Gonçalves (suplente); Eva Alípio Da Silva 164 

(trabalhador suplente SINDSAUDE/MG); Farley Sindeaux Ribeiro (titular-trabalhador 165 

COREMG) e Elânia dos Santos Pereira (suplente);  Flávia Cristine M.L. Catão ( titular – 166 

SINMED/MG); Felipe Ferré e Maria da Penha de Oliveira (titular e suplente-usuário- CNBB-167 

Leste). Gislene Gonçalves dos Reis (Titular –usuária – UMPP/MG); Gláucia de Fátima Batista 168 

e Priscila Victória Rodrigues Fraga (Titular e suplente– trabalhador - CREESMG); Heron 169 

Ataíde Martins (trabalhador suplente– CRO-MG); José do Carmo Fonseca (Titular-prestador 170 

SINDHO/MG); José Pereira de Souza (Titular- usuário FADEMG); Lourdes Aparecida 171 

Machado (Titular-trabalhadora CRP/MG); Otávio Martins (Suplente- gestor SEPLAG); 172 

Lisandro Carvalho de A. Lima (titular gestor- SESMG); Mª Nazaré Anjo dos Santos (Titular-173 

usuária FADEMG); Marília Ap. Oliveira (T); Sandra Issida Gonçalves (usuária titular- 174 

MAVAC - ASSOCIAÇÃO MINEIRA DO AVC) e Maryane Rodrigues Ferreira (usuária 175 

suplente – ABRALLE); Paulo dos Reis Braga (Titular – usuário - FMSM); Pedro Israel Da 176 

Cunha (usuário- titular CNBB- Leste); Rogério de Matos (prestador – COPASA); Romélia 177 

Rodrigues Lima (titular- trabalhador – SINTSPREVMG) e Ione Martins Fortunato (suplente); 178 

Rubens Silvério (titular – usuário FAMEMG). JUSTIFICARAM: Djalma de Paula Rocha 179 

(Titular-usuário – CUT/MG); Renato Almeida de Barros (trabalhador – titular SINSAUDE). 180 

Ata lavrada por Eleciania Tavares da Cruz (Secretária Executiva- CESMG. Belo Horizonte, 181 

quatorze de maio de dois mil e dezoito. 182 


